
名嘴说事

嬉笑怒骂

话题C06 编辑：毛旭松 美编/组版：武春虎今日烟台
2013年5月28日 星期二

卖瓜哥，好样的！

头条评论 就业率“注水”偏离教育本质

假币引发的思考

@离鸾别凤：经常周末四五点钟就被鞭炮或者超级大
的音乐声吓醒，关键伴随的是噩梦还有头痛，最近这两天周
末更是这样，实在是受不了。

烟烟台台微微信信圈圈子子 微微博博烟烟台台早早知知道道结婚凌晨放鞭炮，你怎么看

一家之言

□孙宝庆(芝罘区)

5月23日，齐鲁晚报报道了
66岁的李大娘在招远大集上，被
一名中年妇女用百元假币买去
了一篓子鸡蛋的报道。

读了报道，对受骗的李大娘
深表同情，同时也谴责这名中年
妇女道德缺失的卑鄙行为。

在这样一座充满爱心、情
意浓浓的城市里，这名妇女却
使用假币行骗坑人，这与明目
张胆的盗窃何异？受到公众谴
责，完全是咎由自取。

假币进入市场，将影响货
币正常流通，扰乱市场正常秩
序，破坏人际关系，妨碍构建和
谐社会，对其危害性绝不能等
闲视之。因此，相关部门要加大
执法力度，市民要增强社会责
任感，发现有人持假币招摇撞
骗，依法惩处，绝不容忍危害社
会，坑骗百姓的事情发生。

为防止受骗上当，学习掌
握鉴别真假币的简易方法也是
必要的。

对普通群众来讲，识别假
币的最简单方法可以概括为一
看：看钞票的水印是否清晰，有
无层次感和立体效果；看安全
线；看整张票面图案是否统一；
二摸：现在的人民币均采用了
凹版印刷，触摸票面上凹印部
位的线条，是否有凹凸感；三
听：钞票纸是特殊纸张，挺括耐
折，用手抖动会发出清脆的声
音；四测：用紫光灯检测无色荧
光反应，用磁性仪检测磁性印
记，用放大镜检测图案印刷的
接线技术及底纹线条。

@不再迷失：一辈子可能
也就这么一次，谁都有不方便
的时候。烟台就这么个风气，
忍忍就过去了。说不定哪一天
你结婚或者你亲戚结婚都会
出现这样的情况。

@niepanxue：夏天天亮得
早，所以有些程序就早了。

@DOPE：我们小区不仅放
鞭炮，还有锣鼓队一顿敲，这
样的日子沾沾喜气也好。

@性格决定命运：我是草
鸡那些放鞭没完的主了，我结
婚时就放了一挂鞭，是个意思
就行，而且也是怕人家烦气。

@奋斗男孩：这个点儿走
的，一般都是路比较远的，人
一辈子就这么一次，住在一个
小区低头不见抬头见，还是体

谅一下吧。
@清醒纪：早晨出去买早

饭，回来只要看到有楼贴喜字
挂彩绸，我都赶紧把车挪远
点。

@风吹绿锦纹：忍忍吧，
人家一辈子也就这么一会儿，
有一回我5点多就被吓醒了。
邻里邻居的，将就将就吧。

@zangyawen：结婚都是
喜事，老传统了，体谅一下，虽
然鞭炮真的很吵。

@湘妃竹87：前天我们小区
早上5点多钟，放鞭炮、大嗓门
吆喝，太吵了！当时真想骂人，
后来一看是结婚的，就直接把
窗户关死接着睡。人家结婚大
喜，算了，忍了，但是很不爽。

@无缘无故：上个周末我

也要被接连不断的鞭炮声搞
崩溃了，周六早上放了四次，
我儿子最怕放鞭，一听见放鞭
就哭，我已经一个月没有双休
了，好容易这周双休，期盼这
个懒觉已经很久了。我也建议
早上8点前禁止在居民区放
鞭，太害人了。

@zhsfg：喜主也不想这
样，两家离得远就得早早走，
鞭炮就得早早放，没办法的
事。

@桃之夭夭啊夭夭：好不
容易一个周末就给搅合了，不
睡懒觉我就没动力。

@离群孤雁：我就弄一副
耳塞放枕头边上，结婚的烟花
鞭炮一响，就戴上耳塞接着睡。

来源：烟台论坛

□毛旭松

高校毕业季在即，“签就业协
议了吗”成为应届毕业生见面相
互打探的热门话题。焦急的除了
学生还有高校负责就业口的负责
人，他们不光为毕业生前途焦虑，
也为自己的饭碗焦虑。为了逼迫
毕业生抓紧找到工作，江西一所
高校禁止未签就业协议的毕业生
参加答辩。

一方面是庞大的高校毕业大
军就业困难，另一方面是很多学
校宣传就业率95%以上；一方面是
学校教育学生要诚实守信，另一
方面又逼迫学生在就业协议上弄
虚作假。就业率注水由来已久，严
重偏离了高校教书育人的本质，

真是具有极强的反讽意味。
本来，对于高校而言，更应该

重视就业指导、介绍岗位，而非逼
迫学生造假签就业协议，但无奈
高校也受教育部门考核的压力，
最后还是落实到就业协议书的签
订比例上来。

就业率的高低不仅影响到分
管就业口的高校教师年终奖金，也
直接影响教育部门对于学校下一
年所需资源的分配甚至是专业设
置，就业率低的专业很容易被砍
掉。所以有些学校为了提高就业
率，变相地将毕业生档案转移到人
才中心，学生也不得不提前找工
作，甚至大四一年的主要精力不是
学业而是忙于就业。在类似于“不
签协议不准毕业答辩”的压力下，

学生千方百计能在就业协议上盖
上红章，至于是否真正落实了就业
岗位，学校并不在乎。

虚假的就业率如同考试作弊
一样，势必将影响到政府决策部
门的判断，无法准确评估和衡量
市场的就业情况。由于造假的就
业率不能真实反映高校专业设置
与市场供求之间的关系，导致毕
业生适销不对路，会进一步恶化
日益严峻的高校就业形势。

就业率作为衡量高校工作的
一个标准或有其可取之处，但它
并不能全面、科学地反映出一个
学校办学水平的高低。无论如何，
片面追求就业率催生了“就业率
崇拜”，靠造假提高“就业率”的方
式，绝不是改变“就业难”现状的

正道，而且对社会危害极大。
要真正解决就业率注水的问

题，首先要改进教育部门对高校毕
业生的考核办法，不能以就业率作
为衡量高校教育水平的唯一标准；
其次，对于高校而言，与其在终端
依靠对就业率造假来提升学校形
象，不如从自身改革，提高教学质
量，培养出社会有用的人才；再次，
提高就业率还需要政府部门和各
企事业单位乃至全社会共同为高
校毕业生营造更好的就业氛围。

就业率注水可以说没有赢
家，政府无法掌握准确就业信息，
高校也损害了自己的信誉，毕业
生更没有真正就业。满盘皆输的
欺上瞒下游戏是不是到了该把这
最后的窗户纸捅破的时候呢？

新闻：5月27日上午，长春市中
级人民法院依法审理被告人周喜
军故意杀人、盗窃案，并作出一审
判决：以故意杀人罪，判处死刑，剥
夺政治权利终身；以盗窃罪，判处
有期徒刑五年，并处罚金人民币五
万元；决定执行死刑，剥夺政治权
利终身，并处罚金人民币五万元；
赔偿被害人家属经济损失17098 . 5

元。(央视)

点评：罪有应得。

新闻：大批毕业生走出校园进
入 社 会 ，目 前 北 京 签约率仅为
33 . 6%。许多工作未定、又不愿离开
北京的应届毕业生选择“公租”方
式，有不少选择入住隐藏市中心高
档小区内的“集体宿舍”，多人居
住，共用卫生间，1个130平米的房
子住了40人。(北京青年报)

点评：理想的翅膀有时总会被
现实打败。

新闻：“紫竹作证，安徽毫州程
芳刘飞，2007年3月2日留。”这对情
侣从2007年开始，除了2010年和今
年，每年都坚持不懈地在同一棵竹
子上刻下两人所谓的“爱情见证”。
6年来，他们在这棵竹子上刻下的
字，已经占据了满满两段竹节。(浙
江在线)

点评：这是见证爱情还是素质
低下？

新闻：芬兰数学家因卡拉，花
费3个月时间设计出了世界上迄今
难度最大的数独游戏，而且它只有
一个答案。这个号称“世界最难数
独”的“超级游戏”，却被扬州一位
69岁的农民花三天时间解了出来。
(新华网)

点评：高手在民间。

新闻：“钱钟书杨绛信件及手
稿将首次大规模面世并将于6月22

日拍卖”的消息引起轩然大波。杨
绛先生发出三点声明，坚决反对拍
卖，并称，如果拍卖如期进行，将亲
自上法庭维权。(北京晚报)

点评：请让百岁老人安度晚年。

近日，国家发改委一位官员
称，不要再指望会有新一轮的经
济刺激计划，企业要做的是抓紧
时机淘汰落后产能，升级产业结
构。这大概是政府职能转变的一
个理解，但是，政府在产业结构升
级上并非无事可做，比如产业政
策的引导，比如转型中的职业培
训和产业升级培训，在市场经济
中，政府也有不可推卸的责任。

——— 陶永谊(学者)

孩子犯错，主要错在成人，
孩子有样学样。到中国每一个旅
游点，都是“到此一游”的字样。
在国外写了大家知道羞耻，为什
么在国内就不知道羞耻呢？我们
应该学会先爱护自己的文物，应
该懂得在自己脸上写字也是羞
耻。孩子可以原谅，大人应该进
步。

——— 俞敏洪(新东方创始人)

□记者 王永军

25日晚上8点多，张大姐和往
常一样在文化路和文化八巷路
口卖西瓜。乘其不备，一个年轻
男子拿走了她的卖瓜钱。对面瓜
摊的卖瓜哥孙玉晓看到后立马
追了上去，把钱成功追回。(详见
本报5月27日C04版报道)

看到这样的义举，相信大家都
会有这样的感受，谁说同行是冤家，
孙玉晓的行为恰恰让这句话顿时失
去了市场。看到同行辛辛苦苦挣来
的卖瓜钱被偷走，他二话不说就追
上前去。更为可贵的是两年前，同样

是他帮张大姐和吕志清追回了被偷
的600多元卖瓜钱。

遇到同样的事情，能够两次
挺身而出，真的是不容易，不禁使
我们为之击节叫好！在他的身上，
我们看到了他对社会公德正义的
坚守，对小偷可耻行径的嫉恶如
仇，浑身散发着一种迷人的光辉。

孙玉晓说，他已经卖瓜十
年，平常最看不惯投机取巧的
人，不是用自己的双手去创造财
富，而是绞尽脑汁，用一些不正
当的手段去获取利益。偷张大姐
卖瓜钱的那个男子也就20多岁，
穿着看上去还不错，不过他这品

质确实有点忒差劲。
身边遇到需要帮助的人，我

们在援手之前通常会犹豫一番，
考量一下是否会给自己带来麻
烦。我们之所以产生这种举动，
恐怕很大程度上是受了那些常
见诸媒体的一些事件的影响。好
人做好事，却为自己带来了一箩
筐的麻烦，感觉似乎这个社会上
有太多扶不起的老人。

孙玉晓去追小偷前可没想
这么多，他当时想的只是把小偷
摁倒在地。他穿着拖鞋，穿过马
路，一路朝前奔去，支撑他的就
是一种强烈的社会正义感。张大

姐辛辛苦苦的卖瓜钱不能让一
个小偷拿走，小偷不劳而获，助
长的就是一种不正之风。

孙玉晓的举动让我们由衷
地敬佩。面对记者的采访时，略
带羞涩，感觉这种事不值得大惊
小怪，只是做了自己的本分。但
是正是因为孙玉晓的举动，让我
们感受到了中国人的可爱，感受
到了社会的温暖，让我们有了继
续坚持正义感的动力！

我们需要更多的孙玉晓，随
着孙玉晓们的不断涌现，我们的
社会也会更加趋于和谐，趋于理
性。情溢山海间，大爱永流传。
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